

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2'50	
Ultramar. . . . .	2'50

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Noticias varias

Madrid 13 á la 1'50 t.—(Recibido con retraso.) S. M. el Rey ha mejorado de la indisposición que le aqueja.

Llegó la Condesa de París. El Archiduque Raniero salió para París. Crecen los temores sobre la enfermedad de...

Han ocurrido algunos casos benignos en Madrid.

### Los republicanos

Madrid 14 á la 1'15 t.

El diario *El País* publica un manifiesto de la junta del partido republicano incitando á la conciliación de todos los elementos del partido, la que será sancionada por la Asamblea general que ha de celebrarse el próximo Febrero.

### Congreso

Madrid 14 á la 1'50 t.

Hoy terminará la discusión motivada por la interpelación del Sr. Azcárate, en la que interviene el Sr. Espinosa y además el Sr. Mellado si se encuentra restablecido de la repentina enfermedad que le sobrevino ayer.

### El asunto de las cañoneras

Madrid 14 á las 2 t.

Se han acordado las candidaturas para constituir la comisión sobre la inspección parlamentaria referente al asunto de las lanchas cañoneras, en las que figuran los conservadores señores Vida, Castañeda, Torreanaz y Trives; posibilista Sr. Almagro; coalicionista Sr. Rivera, y los ministeriales señores Girón, Ria, Serna, Tuñón, Montero Rios, Moral, Aldecoa y Groizard.

### El «Peral»

Madrid 13 á las 2'10 t.

Dícese que mañana verificará nuevas pruebas el submarino *Peral*.

### La conciliación

Madrid 14 á las 2'15 t.

Se asegura que los trabajos que hasta aquí ha realizado el Sr. Sagasta para atraer á los disidentes, se encuentran por ahora estacionados.

### Consejo de ministros

Madrid 14 á las 2'50 t.

Mañana se celebrará Consejo de ministros en la presidencia para tratar de asuntos puramente administrativos.

## Efemérides

15 de Diciembre de 910

### Muere en Zamora Alfonso III El Magno

En 866, á los diez y ocho años de edad, ocupó el trono de Asturias Alfonso III como sucesor de su padre Ordoño I. Bajo los peores auspicios comenzó el reinado, pues en aquel mismo año tuvo la desgracia de verse sorprendido y despojado de la corona por el Conde de Galicia, Freula Bermudez. La usurpación fué de corta duración, pues el Conde murió á poco tiempo á manos de los mismos que pretendía gobernar. No dejó de ser el único obstáculo que tuvo que vencer para dedicarse con todo el anhelo de su genio bélico y fé religiosa á abatir el poder musulmán: por dos veces se rebelaron contra él su mujer é hijos, más adelante hicieron lo propio sus hermanos, y antes que ninguno de ellos el Conde alavés Elión; pero sobre las pretensiones y las fuerzas de los rebeldes, sobresalió el denuedo y vigor del monarca, triunfando en las nueve sediciones que promovieron. De estas luchas civiles trató de sacar provecho el rey de Córdoba Mohammed, invadiendo los estados asturianos con dos ejércitos á la vez, uno por la parte de Castilla y otro por la de Portugal. Necesaria era toda la destreza y todo el valor que poseía D. Alfonso para vencer aquella numerosa morisma, derrotando á los primeros en las inmediaciones de Leon, poniendo á los segundos en precipitada fuga desde los desfiladeros del Viezo y causando á todos horrible matanza (869). El desastre no sirvió de escarmiento á Mohammed, antes al contrario, trató de vengarle, y á los siete años renovó la campaña que, como la anterior, sólo fué para que D. Alfonso alcanzara nuevos laureles en las conquistas del castillo de Deza y ciudades de Atienza, Coimbra, Oporto, Anea, Viseo y Lamego y en 879 en los campos de Pulveraria, donde quedaron sin vida 15.000 infieles. Igualmente en 901 el monarca cristiano alcanzaba sobre el reyzeuelo Caleb el memorable triunfo conocido con el nombre de *El día de Zamora*. Por esta época

estalló la segunda rebelión que promovieron su citada esposa Doña Jimena y sus hijos García, Ordoño, Freula, Gonzalo y Ramiro, á la cual puso término D. Alfonso á los dos años (909) abdicando en ellos la corona, y repartiendo entre los mismos sus estados, á excepción de la ciudad de Zamora que se reservó para sí. Aun hubo de sostener en los últimos años de su vida otra campaña contra los árabes y causarles una derrota en las cercanías de Toledo, en la que perdieron un rico botín y buen número de soldados. Además del engrandecimiento del trono atendió Alfonso III á los adelantos y prosperidad del reino; fundó varias iglesias, el castillo y la ciudad de Burgos, reparó diferentes fortalezas, pobló importantes ciudades, y en una palabra, hizo que su reinado fuera uno de los que más gloria y esplendor alcanzaron en la edad media.

## A Roma por todo

Reflexiones que á propósito de la tarea antipatriótica emprendida desde las columnas de *El Liberal*, y excomulgada por algunos de los pintores españoles residentes en Roma, se le ocurren al autor excomulgado residente en Madrid, donde estudia el arte de la pintura.

*Habitate in oculis* ¡ahí es nada! Alcanzar una altura excepcional entre tantos que pretenden hacerse visibles, y desde el empingorotado puesto, lanzar, como Júpiter Olímpico, los rayos de su justa cólera contra el mísero Prometeo que pretenda discutir su omnipotencia. ¡*Ipsa facta!* ¡Horrible sacrificio!

De la Ciudad Eterna llegan á mi oído rumores de próxima tempestad, y sobre mí caerá muy pronto la Paulina, que entre fragores de trueno viene rodando á confundirme, á aumentar conmigo el número de aquella *pallida turba* que en el infierno pagano vió Tibulo. He oído la voz de los Tonantes que me lanzan, no del Olimpo artístico únicamente sino que también me borran de la lista de los patriotas; he adivinado el gesto, la expresión soberana de sus respectivas testas y

...las cejas incliné cerúleas el hijo de Saturno, y los cabellos divinos del excelso se erizaron en la inmortal cabeza, y el Olimpo inmenso estremeció...

He mirado á la luna, esa «antorcha de las ruinas», cuando me figuré que alumbraría las alturas del Capitolio y los restos del Coliseo, lugar de visiones, como augur que escudriña insondable misterio, y la he visto rodeada por cárdena circunferencia, y he deducido horas de amarguras para mí por mi traición artístico-patriótica.

Mas pasados los primeros días de angustia, la luz del arrepentimiento ha venido á disipar las tinieblas de mi espíritu conturbado; repasé las cuentas del largo rosario de mis culpas, y medité, y lancé de mí los últimos pecados que allí, en lo más recóndito de mi alma, pugnaban por salir á terminar la obra comenzada. Varios eran, y para vergüenza mía estamparé algunos. ¡*Vade retro!*

Ya se fué el tiempo en que las cosas de arte pasaban con todos sus defectos y sus bellezas por el intelecto de gran parte de nuestros críticos, como por aro sin cedazo. A engaño debe tomarse, y á engaño antipatriótico, el ocultar la verdad; y en Bellas Artes y en la pintura especialmente nos hemos venido engañando háce más de tres lustros; pero engañándonos á ciencia cierta, hasta olvidar la ficción y tomarla como realidad.

Porque he recordado «que yo no soy bueno para palacio, porque tengo vergüenza y no sé lisonjear», como decía el licenciado Vidriera, por eso he decidido en todo cuanto alcancen mis fuerzas—y son muy pocas por mi desgracia—ver de llevar un grano de arena á la patriótica obra de dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César, puesto que, á mi juicio, el haberlo venido haciendo del revés, nos ha reportado grave daño.

Y por esta mi manera de pensar, me dirijo á todos aquellos que al arte se dediquen, que miren más por su decoro de artistas que por el medro, y creo, como apunta distinguido crítico desde las columnas de *El Globo*, que estarán convencidos que del reflejo de los dos grandes pintores Rosales y Fortuny, se alzaron muchos otros con reputaciones tan poco sólidas que no han servido para detener en la marcha decadente que sigue á nuestra escuela y parar el golpe que ha recibido recientemente.

¿Dónde esos maestros, esos genios que midan

sus fuerzas con los grandes pintores de otras naciones? ¿Qué mercado cuenta Madrid? ¿Por qué siendo nuestros pintores los primeros del mundo, abandonan la patria y marchan á producir á extranjero país? ¿Qué compra Roma y qué venderían los artistas allí establecidos, si por el número considerable de ellos no hubiese cantidad de obras de arte de todas categorías suficientes para atrar al especulador? ¿Por qué esos maestros españoles tan patriotas, tras de ir á estudiar la pintura «que sonrie, dejándola que habla», emigran y llevan á otros pueblos los productos de su ingenio, y hacen allí un mercado que pudieran crear en su patria, ayudando á sus colegas que aquí luchan y se esfuerzan por crearlo? ¿Es por ventura que la obra de arte de verdadero mérito ha menester que sea vendida en Roma?

Yo no reconozco en la pintura que en la Ciudad Eterna hacen tantos maestros, de su patria huidos, ni pintura española ni romana. Si nuestra paleta llena de luz, de brillantes y delicados matices; esa paleta un día tan celebrada por la verdad y vigor de sus medias tintas, ha tornado en agría y terrosa, debe tal cambio á la influencia ejercida por la de esas reputaciones hechas—con alguna excepción—por la ignorancia de nuestros críticos, y que allá, unos en París, otros en Roma, pintan asuntos españoles con tipos italianos,—tan distintos en carácter y color—y á la luz opaca de la lluviosa ciudad del Tiber. ¿Por qué esos coloristas en cuyas paletas solo se funde el tono de *terciaria* que les distingue en sus obras, no acudieron con algunas dignas del alto renombre adquirido, bien en Londres, donde el mercader de sus telas se hizo su biógrafo, bien en Munich y Viena, donde... á sus méritos les fueron concedidos aquellos premios de honor y medallas de plata, tan sabidas, á deshacer en París las dudas que en la conciencia de gran número de artistas hincó el diente al contemplar nuestra buena suerte con Kalnoky y con Bismarck?

¿Por qué no disputan con más brio el primer puesto en el mercado universal esos pintores neutros que ni en el asunto histórico llegan á Kaulbach, Munkázy, Gerome ó Alma-Tadema, ni en el género y costumbres, sea moderno ó retrospectivo el asunto, no alcanzan, no ya á Breton, Skarbina, Lepage y Flameng, y tantos otros pintores alemanes é ingleses, sino tampoco á Zamacois y Fortuny? Y no será óbice, en verdad, el no haber imitado á este último, é imitado servilmente.

¿Qué hacen fuera de la patria esos artistas tan patriotas que no han hecho de nuestra escuela, rival temida y respetada de la parisiense, adonde van á estudiar los artistas americanos, incluso los de las Repúblicas donde se habla la lengua de Cervantes?

Yo invito á esos artistas que miran mi tarea como antipatriótica, primero á recorrer las galerías de pinturas más afamadas, por ejemplo, la de Vanderbilt ó la de Rothschild, y á qué cuentan el número de cuadros de pintores españoles coetáneos que allí figuran, y los de artistas franceses é ingleses; segundo, á que me designen de cien obras de arte de las producidas en estos últimos dieciséis años, cuatro de pintores pseudohispanos, pseudoromanos, que puedan sostenerse frente á frente de otras cuatro que yo designe de artistas de otros países, sin *pseudo* por supuesto.

No porque residamos en España ignoramos los que al arte hemos consagrado con más ó menos fortuna nuestra existencia, cómo se trata la pintura en otros países, porque de vez en cuando aún nos permitimos el lujo de visitar no tan solo las nuevas escuelas de Europa, sino que también, atravesando el Océano, vamos á tomarle el pulso á la tierra americana, donde si hasta el presente no contaron artistas, tuvieron el sentido práctico de adquirir lo mejor de los de por acá.

Cuando concluya de exponer el estado de nuestra pintura, estudiaré cómo á Roma van nuestros pensionados y lo que de allí sacan en limpio; mientras tanto digo con el viejo de *El mundo por dentro*: «Mi hábito y traje dice que soy hombre de bien y amigo de decir verdades en lo roto y poco medrado... Yo soy el Desengaño.»

R. BALSAS DE LA VEGA.  
Madrid, Diciembre de 1889.

## El Emperador

Y LA REVOLUCIÓN DEL BRASIL

### El mensaje de la revolución

La comunicación que el Gobierno provisional de la República envió al Emperador, decía de este modo:

«Señor: Los sentimientos democráticos de la nación, preparada hace tiempo, pero ahora despiertos por la noble reacción del carácter nacional contra el sistema de violencia, de corrupción y de subversión de todas las leyes, ejercido en grado incomparable por el Ministerio del 7 de Junio; la política sistemática de atentados del Gobierno Imperial en estos últimos tiempos entre el Ejército y la Armada, odiosa para la nación y profundamente rechazada por ella; el olvido de los derechos de estas dos clases, en toda época ha sido entre nosotros la defensa del orden, de la Constitución, de la libertad y de la honra de la patria; la intención manifiesta en los actos de vuestros Ministros y confesada por su prensa, de disolverlas y aniquilarlas, reemplazándolas por elementos de composición oficial, que fueron siempre, entre nosotros, objeto de horror para la democracia liberal, ha determinado los acontecimientos actuales, cuyas circunstancias conocéis y cuyo carácter decisivo podeis seguramente apreciar.

En virtud de esta situación,—pésanos al decirlo, y no lo hacemos sino en cumplimiento del más penoso deber,—la presencia de la familia Imperial en el país, ante el nuevo estado de cosas creado por la resolución irrevocable del día 15, sería absurda, imposible y provocadora de disgustos, que la salvación pública nos impone la necesidad de evitar.

Obedeciendo, pues, á las urgentes exigencias del voto nacional, y con todo el respeto debido á la dignidad de las funciones públicas que acabais de ejercer, nos vemos forzados á participaros que el Gobierno provisional espera de vuestro patriotismo el sacrificio de que dejéis con vuestra familia el territorio brasileño en el más breve término posible.»

La comunicación añade que se le da á don Pedro el plazo irrevocable de veinticuatro horas para marcharse; que el Estado costeará el viaje á Europa del Emperador y su familia, á los que se tratará con los mayores miramientos, etc.

El documento acaba de este modo: «El país cuenta con que sabreis someteros á sus deseos, á ejemplo del primer Emperador en 7 de Abril de 1871.

Río 16 de Noviembre de 1889.—Manuel Diodoro da Fonseca.»

A este propósito, es bueno notar que *The Times*, de Londres, dice que se ha hecho con D. Pedro ahora lo que con su padre cuando le obligaron los brasileños sin causa justificada á una abdicación.

### La respuesta de D Pedro

Poco tiempo después de haber recibido la intimación anterior, el mensajero del Gobierno provisional recogió de manos del Emperador la siguiente respuesta:

«En vista de la representación que me fué entregada hoy á las tres de la tarde resuelvo, cediendo al imperio de las circunstancias, marchar con toda mi familia á Europa mañana, dejando esta querida patria nuestra, á la cual me he esforzado por dar constantes testimonios de amor entrañable durante casi medio siglo en que he desempeñado el cargo de Jefe del Estado.

Al ausentarme yo, como todas las personas de mi familia, conservaré del Brasil el más vivo recuerdo (*saudora lembrança*), haciendo ardientes votos por su grandeza y prosperidad.

Río de Janeiro, 16 Noviembre 1889.—Don Pedro de Alcántara.»

### El embarque

Un periódico brasileño da los siguientes pormenores sobre la marcha de la familia Imperial.

El teniente coronel Mallet procuraba convencer al Emperador para que se embarcase aquella misma noche.

—No,—replicó éste;—no soy un fugitivo; saldré del Brasil, pero de día.

—Dispense V. M.,—dijo el Barón de Jereguay allí presente;—el embarque de día daría lugar á manifestaciones.

—Muy naturales, porque el pueblo me quiere.

—Cierto; pero el Gobierno tendría que reprimirlas. V. M. habría de embarcarse de todas maneras; correría la sangre y podría morir algún individuo de la familia Imperial...

—Quedo convencido,—contestó D. Pedro; y añadió:

—He reinado cincuenta años y los he consumido en lidiar con malos Gobiernos; ya estoy cansado. Todo esto ha sido una sorpresa para mí. No sabía nada. Me embarcaré de noche, como si huyera. Y todo porque esa gente ha perdido la cabeza. Sólo yo conservo buena mi cabeza blanca. ¡Quiero que se sepa esto que digo!

A la madrugada, cuando el teniente coronel ya nombrado se presentó para llevarse la familia Imperial á bordo, el Emperador, profunda-

mente alterado y como si no acertase á dar crédito á los hechos, le dijo:

—Pero ¿qué es esto, Sr. Mallet? ¿Qué es lo que hacemos? ¿Este señor está loco! ¡los otros están locos también! ¿Qué culpa es la mía? ¿De qué me acusan?

La Princesa lloraba desesperadamente, y apoyándose en el brazo del Sr. Mallet para entrar en el coche, exclamó:

—¡Ah, Sr. Mallet! ¡Esos han de arrepentirse!

Y cada vez más afligida y llorosa, añadió:

—¿Qué hizo él? ¿Qué hemos hecho? Vámonos. ¡Me aparto con tanta pena del Brasil, de este Brasil que tanto amo!

El Conde de Eu mostrábase más sereno y el Príncipe D. Pedro no llevó apenas más que lo puesto por falta de tiempo para disponer el equipaje.

#### En Lisboa

Telegramas de Lisboa refieren que el Emperador lleva una vida metódica y apacible, tratando con mucha amabilidad á las personas con quienes habla y ocupando buena parte del día en trabajos intelectuales. Los mismos telegramas confirman lo dicho con referencia á periódicos del Brasil, ó sea que la insurrección no empezó con carácter republicano sino antiministerial, y que luego se desnaturalizó y llegó al último extremo por la ingerencia de la gente joven y arrebatada partidaria de la República.

Por último, telegramas de Barcelona afirman que el Emperador y su familia tienen propósitos de establecerse en dicha ciudad, para lo cual han tomado grandes habitaciones cerca del muelle en una de las calles más importantes del antiguo casco de la ciudad.

Si esta noticia se confirma, por nuestra parte damos desde luego á bienvenida á tierra de España al egregio anciano, lanzado de su país y de su Trono por la injusticia y la fuerza, y más que nunca digno de amor y respeto.

## La «Influenza»

La epidemia denominada *influenza* se ha desarrollado en París con una rapidez extraordinaria.

Los focos principales son los almacenes del Louvre, donde existen 400 empleados atacados de la enfermedad, y la Administración central de Correos, en la que hay 200 enfermos.

La *influenza* se ha propagado en la ciudad del Sena de tal modo, que hasta en los barrios más distantes del Louvre y de la Administración de Correos existen atacados de la enfermedad.

Los síntomas de la *influenza* son semejantes á los de la enfermedad llamada *grippe*.

El Dr. Holland dice que la *influenza* se desarrolla en todas las estaciones, que cruza el mundo durante meses enteros, á veces con dirección determinada, y que invade en distintas épocas localidades muy próximas y manifiesta en ellas diferente intensidad. Los cambios atmosféricos no modifican la enfermedad, y á veces se mantiene estacionada en una localidad sin invadir las que la rodean.

El Dr. Holland termina diciendo que, por los caracteres que presenta la enfermedad, solamente puede atribuirse su desarrollo á la acción de las vicisitudes atmosféricas.

La *influenza* se presenta súbitamente y empieza por fiebres violentas, erupción cutánea de manchas encarnadas y postración general en el enfermo. La mortalidad que ocasiona es casi nula, y solamente ancianos que padecen algún mal crónico sucumben á su efecto.

En París ha sido nombrada una Comisión de

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 52

EMILIO GABORIAU

## EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

Planchini, hoy Baronesa de Thaller, abandonó cobardemente.

Trémula de cólera y de miedo murmuró:

—¡Mentís! ¡mentís!

—La prueba de que digo la verdad—dijo fríamente Mario—la encontrará en Louveciennes y en el hotel de las Loucras en París.

La noche cerraba: un lacayo entró con dos lámparas que colocó sobre la chimenea; y aunque esto no dió más que un minuto de tregua á la conversación, este minuto bastó á la Baronesa para reponerse. Cuando el criado se retiró, había tomado su partido con la rapidez de las personas acostumbradas á situaciones extremas; y renunciando á discutir, acercóse á Mario y mirándole frente á frente dijo:

—Basta de alusiones, juguemos á cartas vistas. ¿Qué queréis?

El cambio fué tan brusco, que despertó las sospechas de Mario.

—Quiero muchas cosas—dijo.

médicos para que informe sobre la epidemia. Los almacenes del Louvre han sufrido grandes pérdidas, pues nadie se atreve á visitarlos desde el día que se divulgó la noticia de que había en ellos 400 atacados.

El periódico londonense *Standard* afirma que la *influenza* ha precedido siempre al cólera; pero la mayoría de los médicos dicen que no es fácil que esa epidemia predisponga para la invasión cólerica, porque ésta es debida á una causa específica cuya intervención es necesaria para que la infección se desarrolle.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Se han repetido los temblores de tierra en Urbino, Ancona, Agnone, Chieté y Monserrato; pero no hay, por fortuna, que lamentar desgracias personales.

Las materiales carecen de importancia.

—Los condes de Eu llegarán á Sevilla el 15 del corriente. Después irán á Lourdes, y en Pau aguardarán á los emperadores del Brasil, marchando juntos á Cannes.

Los emperadores pasarán por Madrid, sin detenerse, el 21 del corriente.

—Ha salido para Zanzibar el cónsul de Alemania en dicho puerto, quien tiene el encargo de zanjar las dificultades existentes actualmente entre este imperio y el sultán de aquella isla.

El gobierno desea que se restablezca la paz en las posesiones alemanas de la costa oriental de África, á fin de que puedan abrirse al tráfico de todos los países aquellas importantes regiones, presa hoy de la anarquía por las rivalidades de las tribus indígenas.

—Los diarios conservadores y boulangieristas dirigen violentas invectivas á la Cámara francesa.

Declaran que el sufragio universal no existe ya en Francia.

«El capricho de la oligarquía, añaden, ha venido á sustituir á la voluntad del pueblo expresada en los comicios.»

—Algunas juntas boulangieristas, al tener noticia del resultado de la votación de la Cámara, tuvieron reuniones extraordinarias, acordando la celebración en París de un *meeting* monstro para protestar contra la conducta de la Cámara reconociendo la validez del acta de Joffrin y anulando los votos que obtuvo el general Boulanger.

—Según noticias de Niza, es esperado en aquella población, antes de las fiestas de Navidad, el emperador del Brasil, acompañado de parte de su familia.

Parece que irá en el Sud-expreso directamente de Lisboa á Burdeos, desde donde marchará á Niza por la línea Cete-Marsella.

—El periódico *La Tribuna* de Roma censura á los diarios alemanes y austriacos, que parecen temer al acuerdo comercial de Francia é Italia, tratando á la vez de resucitar la cuestión tunecina.

Semejante actitud permite suponer que la triple alianza ha de estar subordinada á la hostilidad de Italia contra Francia.

—En la sesión celebrada en París por la Cámara, M. Bourgeois anuncia una interpelación sobre el convenio monetario.

Mr. Rouvier responde que el gobierno no tiene en modo alguno el propósito de denunciar el convenio.

Se señala el plazo de un mes para que monsieur Bourgeois desarrolle su interpelación.

—Los casos de epidemia ocurridos entre los empleados de los Grandes almacenes del Louvre comienzan á preocupar la atención pública.

El periódico *el Siglo XIX* dice que el mi-

—Ante todo, los quinientos mil francos que mi padre legaba á la hija abandonada por vos.

—¿Qué más?

—Quiero la fortuna de mi padre y la mía, esa fortuna de que Mr. Thaller y vos nos habéis despojado.

—¿Eso es todo?

—¡Oh! no tal. ¡Esto no es nada!

—¡Oh!

—Nos resta hablar de los negocios de Vicente Favoral.

Un abogado que pleita por los intereses de un cliente que no le interesa, no estaría ni más frío ni más tranquilo que la Baronesa de Thaller.

—¿Qué me importan á mí los negocios de mi marido?—dijo con irónico desdén.

—Mucho, señora.

—Quisiera que me lo probarais.

—Os lo probaré diciéndoos que al volver de Louveciennes me he pasado por la calle del Circo y he hablado con la señorita Celia Cadelle.

Pensaba que á este nombre el rostro de la Baronesa se alterase; pero, por el contrario, permaneció impasible.

—Calle del Circo—murmuró como si hiciera un esfuerzo de memoria;—calle del Circo.... Celia Cadelle.... decididamente no comprendo.

—Creo, por el contrario, que comprendéis admirablemente.

—No discutamos; ¿qué es lo que pedís para Favoral?

—Pido, no para Favoral, sino para los accionistas indignamente engañados, los doce millones que faltan en la caja del *Crédito mutuo*.

Aquí la Baronesa se echó á reír.

nistro del Interior ha creído llegado el caso de mandar abrir una información acerca de dicho asunto.

Se han tomado algunas precauciones sanitarias.

—Las enfermedades observadas en los Almacenes del Louvre, como en las oficinas de Correos y otros, no tienen carácter epidémico, siendo sólo las propias de la cruda estación que atravesamos.

### De la Península

Se dá como seguro en Valencia el próximo traslado del dignísimo presidente de la Audiencia de aquel territorio, Sr. D. Enrique Lassús, que marcha á ocupar una plaza de magistrado del Tribunal Supremo. Suenan varios nombres para dicha presidencia, entre ellos el del Sr. Soler, actual presidente de la Sala de lo civil de dicha Audiencia.

—Queda cumplido el terrible fallo impuesto por la Audiencia de Castellón á Peregrina Montius.

—Que Dios en su infinita misericordia la haya perdonado!

—En Salobreña ha causado honda impresión la muerte de Francisco Martín Molina, causada por José Trujillo, que le disparó un tiro al salir ambos del café, dejándole muerto en el acto.

También en Motril ha sido muerto un sujeto de un tiro de pistola que le disparó por broma un primo suyo.

—Los periódicos de Sevilla dicen que adelantan rápidamente las obras exteriores é interiores de aquella Catedral.

—En Granada, al salir varios jóvenes de una taberna donde acababan de apurar algunas copas, dos hermanos llamados Francisco y Antonio Maldonado García, dispararon cuatro tiros de pistola sobre su compañero Miguel Pinedo, sin que mediara cuestión alguna. El agredido cayó en tierra gravemente herido, emprendiendo los agresores la fuga.

—El gobernador civil de la indicada provincia ha suspendido á los individuos del ayuntamiento granadino que acordaron el nombramiento de la junta del censo electoral.

—En un pueblo de la provincia de Málaga ha ocurrido el siguiente suceso:

Se casó una joven de diecinueve años, y habiendo dispuesto los padrinos trasladarse desde la iglesia á una huerta cercana para celebrar la boda, fuéronse al campo, donde se organizó una fiesta después de tomar todos el chocolate.

Bailaba el novio contento y satisfecho, cuando cayó muerto al suelo por la rotura de un aneurisma.

—En Granada se ha formado una Sociedad de aprendices, cuya edad varía entre los diez y quince años, para jugar á la lotería en el sorteo de Navidad.

Entre 100 han podido adquirir un décimo de 200 reales, y puede imaginarse cualquiera lo que sucedería si entre esa tropa menuda cayera el premio de los 10 millones.

—En Málaga una señora cometió la imprudencia de dejar en su dormitorio y cerca de la cama, sobre la mesita de noche, varios ramos de carambuco que había cogido en su jardín.

En efecto fué tan desastroso como si hubiera estado aspirando el tufo del carbón.

Despertó, gravemente enferma, con un principio de asfixia, doliéndole mucho la cabeza y con frecuentes vómitos, y desde entonces se encuentra en bastante mal estado.

—Se ha verificado la entrega á la Virgen del Pilar del traje de boda de doña Blanca, hija de D. Carlos de Borbón.

—En breve realizará el submarino *Peral* las pruebas preliminares de completa inmersión, en las cuales deberán resolverse las cuestiones de

—¿Nada más que eso?—dijo:

—Nada más.

—Creo que es á Mr. Favoral á quien debéis presentar vuestra reclamación; nadie os impide correr tras él.

—Sí, ría inútil.

—¿Por qué?

—Porque no es él, pobre infeliz, quien se lleva los doce millones.

—¿Quién, entonces?

—Vos y vuestro esposo.

Con aire más de compasión que de enojo, la Baronesa le contempló y dijo:

—Estáis loco, mi pobre Marqués.

—Ya sabéis que no.

—¿Y si en ese terreno no pudiese hacer nada?

Fijó en ella Mario una de esas miradas amenazadoras que acusan una resolución irrevocable, y dijo:

—Tengo horror al escándalo; quería arreglarlo todo sin ruido; pero si no lo consigo, lo arreglarán los tribunales.

—¿Y las pruebas?

—¡Oh! no temáis; presentaré cuantas sean necesarias.

La Baronesa inclinóse de nuevo en el sillón y dijo con aplomo:

—¿Se puede conocerlas?

Esta imperturbable serenidad de la Baronesa acabó por inquietar á Mario. ¿Qué se proponía? ¿Qué medidas había tomado para salir de una situación que parecía desesperada?

—No ignora, señora—dijo—que vuestras medidas están bien tomadas; pero cuando la Providencia quiere, la prudencia humana es bien

visualidad y gobierno del buque. A estas pruebas seguirán las de disparar torpedos contra el casco de «La Ligera».

—Ha fallecido en Cádiz el compositor músico Sr. Sanchez Madrid.

—Leemos en el *Diario de Lérida*:

«Hoy circulan por ahí con alguna reserva, pero con profusión, dos proclamas revolucionarias. Una con la siguiente firma: *Los Portugueses*, y otra dirigida «Al ejército español» y suscrita con las iniciales L. S.

Los amigos del Gobierno y los del gobernador quitan importancia á estas proclamas.»

—Dicen de Figueras que la persistencia de los hielos son causa de los excesivos frios que allí se dejan sentir, pero la sequía es perniciosa para los campos, que prometen pocos frutos para la próxima cosecha. Añaden que por efecto del rigor de la estación es bastante la mortalidad, especialmente en las personas achacosas ó ancianas y en los de menor edad, que se ven atacadas del garrotillo, causando bastantes víctimas.

—Del penal de Tarragona se ha fugado el confinado Jaime Faixet Mas, condenado por homicidio á doce años de reclusión. Ejercía el cargo de celador encargado de la limpieza exterior del cuartel de la Pedrera y le faltaban nueve años para extinguir la condena.

—En Gerona se ha cometido un robo en el almacén de granos de D. Joaquín Durán, llevándose los ladrones 200 pesetas en plata y calderilla y una escopeta.

Para cometer el robo hubieron de romper los cacos dos rejillas y los cristales de una ventana.

—Dice un periódico de Tortosa:

«Los quintos del batallón que guarnece esta plaza no han podido jurar las banderas, según está prevenido, por no haber capellán castrense que reciba dicho juramento, puesto que la plaza de este batallón ha sido suprimida, lo mismo que otras varias, en virtud de las últimas economías.»

—Parece que en una de las próximas sesiones que celebre el Ayuntamiento de Madrid, un concejal presentará una proposición, con objeto de hacer una economía de importancia en el capítulo 5.º del presupuesto. «Parques y jardines», cuyo gasto suma 724.747 pesetas 72 céntimos.

Encuentra excesivas las cantidades de 9.750 pesetas para el personal facultativo, que cobra como gratificaciones, 13.940 el administrativo por sueldos. En la jardinería, 345.248,81; sección zoológica, 2.372,50; de material, 210.936,41 obras del estanque, montaña y otras, 40.000; adquisición de tuberías, 40.000; construcción de estufas, 30.000, y otras partidas que aparecen en dicho capítulo.

También se ha dicho que el Alcalde ha suprimido la partida de 7.500 pesetas que figuraba para pago de coche del ingeniero y del delegado.

—En Vaalejos, pequeño pueblo inmediato á Valdepequeñas, hay un curandero, al cual no sólo van á visitar personas de los pueblos del contorno, sino hasta de Málaga y su provincia; tal es la fama de sus maravillosas curas, el resultado de las cuales casi siempre es acabar con la vida del enfermo.

—Los carlistas hacen grandes preparativos para recibir á los Marqueses de Cerralbo, y Valdespina, y también para la velada inaugural que ha de celebrarse en el Círculo tradicionalista.

—Desde el 16 del actual, los pobres obreros vecinos de Madrid hallarán abierto el Comedor de la Caridad en la planta baja del Asilo de huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús.

El Comedor de la Caridad abrirá sus puertas todos los días, de once y media á una de la tar-

poca cosa. ¡Ya véis lo que sucede con vuestra primera hija, la que abandonasteis niña en Louveciennes! Pensabais haber perdido su rastro para siempre, y un día vuestro carruaje derrriba en la calle á una pobre joven que resulta ser la hija abandonada por vos, la que podíais reclamaros un capital de quinientos mil francos

De seguro no lo sospechabais al dar vuestra tarjeta al sargento de Villa que presencié el lance; pero vuestro esposo la adivinó en el gran parecido que conmigo tiene, cuando se presentó poco después en esta casa á hacer una reclamación, y en su turbación el señor Barón le dió cuanto dinero tenía en el bolsillo, pero al mismo tiempo ordenó á sus criados que la echasen de aquí si tenía otra vez la audacia de presentarse. Desde este instante habéis visto en esta

niña una amenaza á vuestra seguridad, y para deshaceros de ella habéis querido enviarla á América, habéis querido quitarle la vida, señalárla como peligrosa á la policía, y á estas horas estaría perdida si un hombre honrado no le prestase protección y la salvase contra vuestros planes.

Mad. de Thaller le miraba y nada decía.

—Me miráis, señora, y de seguro os preguntáis cómo he podido descubrir todo esto: una sola palabra os lo explicaré. El comisario que vela por esa pobre joven es el mismo á quien yo habíais confiado mis secretos, y reuniendo la relación del mío con la del otro, hemos llegado á la verdad, hemos llegado hasta vos. ¿Creéis ahora que nos faltan pruebas para acudir á la justicia?

Convencida ó no, no se dignó discutir y dijo:

—¿Y qué más?

de, y sólo se recirá á los obreros que se presenten con cédula de vecindad de Madrid ó volante sellado por los alcaldes de barrio que acrediten dicha circunstancia.

Una cédula ó volante servirá para toda la familia.

—La prensa local de Málaga refleja la indignación que en el vecindario honrado produce el ver aumentarse de día en día, sin que las autoridades hagan nada por atajar el mal, los establecimientos servidos por camareras, verdaderas tabernillas donde se ofende á la moral.

—Con objeto de acordar los medios conducentes á resistir las exigencias de los importadores de hierro en lingotes, se ha celebrado en Valencia una reunión de todos los propietarios de fundiciones de hierro y talleres de construcción.

—La Comisión de Hacienda de la Diputación provincial de Barcelona ha presentado en una de sus últimas sesiones un dictamen referente á la contratación de un empréstito de siete millones y medio de pesetas, pagadero en treinta años, y emisión de 1.500 acciones con el 5 por 100 de interés.

Se destinarán 680.000 pesetas á la construcción de carreteras provinciales, y el resto á la amortización de la deuda provincial.

### De la Capital

Ayer terminó el derribo de la casa que fué del Sr. Valentí en la calle de Cererols, de modo que en cuanto se haya desembarazado de los escombros, se habrá conseguido el objeto de ensanchar la vía.

Lo que ahora hace al caso es ver la forma y modo de completar la obra que con el mencionado derribo se ha empezado, esto es, la obra de terminar la calle de Juanot Colom desde la plaza de Cort hasta la de Abastos.

Ha sido incluido en la circulación telefónica una nueva instalación que ha tomado el número 123 y pertenece á los señores Sureda y Robirosa.

El día volvió á ser malo ayer: amaneció cubierto y lloviendo, siendo el cariz de la atmósfera aparentemente propenso á nevar. Y fué malo porque ni llegó á llover, ni llegó á nevar ni á hacer nada de provecho.

En la última reunión que celebró la Junta del monumento á Ramón Lull, siguió tratándose del emplazamiento del mismo, sin tomar un acuerdo, aunque inclinándose la mayoría á situarlo en el extremo del Borne junto á la calle de la Marina, reformando y ensanchando ésta convenientemente.

Y se acordó encargar oficialmente al escultor Sr. Sansó el boceto en barro de la estatua de 4 metros que será fundida en bronce y que la subcomisión de arbitrios empezase los trabajos preparatorios de la suscripción que debe abrirse.

### Noticias del ejército:

Ha sido clasificado apto para el ascenso el teniente de Estado mayor general D. Emilio Rigo.

Se ha desestimado la instancia del teniente de infantería D. José Climent Ferrer, en la que solicitaba la medalla de Alfonso XII.

Concedidos dos meses de licencia para Huesca al teniente de carabineros D. Gregorio Fajardo Guillén, que presta sus servicios en esta comandancia.

Se ha devuelto al regimiento reserva de Inca número 68 la partida de casamiento del teniente D. Juan Torres y Guasch.

Se han remitido al Consejo Supremo de la Guerra los expedientes de pensión de D.<sup>a</sup> María Josefa Mestre y de D.<sup>a</sup> Teresa Coll y Humbert.

Desde la tarde de anteayer hasta las doce de la mañana de ayer, se registraron tres invasiones de la viruela en la calle de S. Magin del arrabal de Sta. Catalina.

El Comandante de la Guardia municipal don Pablo Rosselló, secundó dignamente anteayer la batida empezada contra la cuadrilla de ladrones que se había organizando, prendiendo á eso de las diez de la noche al jefe de ella, sujeto joven, que iba disfrazado de cabo de mar y que andaba merodeando por esta ciudad. Hacemos extensivo nuestro aplauso al Sr. Rosselló, por su oportuna presa y eficaz servicio.

Ayer por la mañana con las formalidades de costumbre fué publicada la Bula Cruzada, saliendo de la Sta. Iglesia un eclesiástico con dos ayudantes llevando el pendón y precedido de la banda de tambores de nuestro Ayuntamiento llegaron frente á la Casa Consistorial. Después de un rato y de haber subido á ella el eclesiástico volvió de nuevo á la Catedral.

Esta mañana se publicará canónicamente en dicha iglesia.

Esta mañana á las siete han debido empezar las operaciones del sorteo de los mozos que cumplen la edad reglamentaria para el servicio activo del ejército.

Presenciará estas operaciones con las demás autoridades y personas designadas por la ley, el señor Juez de primera instancia del distrito de la Lonja y serán presididas por el coronel de la zona D. Ignacio Muntaner.

Aquellas se suspenderá la puesta del sol para reanudarse mañana á la salida del mismo, si acaso no hubiesen terminado.

La Dirección General de Telégrafos ha concedido á la villa de Sóller la construcción de una línea telegráfica municipal con uso de aparato telefónico.

A consecuencia de esta concesión el electricista D. Sebastián Homs que tiene el contrato con el Ayuntamiento de Sóller para dicha construcción, ha emprendido los trabajos para la preparación de los postes, los cuales también en este día han llegado á esta capital por la vía férrea procedentes de Sineu.

Nos consta que el Sr. Homs se propone que dicha línea telefónica funcione el 1.<sup>o</sup> de Enero. Es con verdadera satisfacción que damos al público esta noticia, así como esperamos darla en breve de algún otro pueblo, y así también como quisiéramos hacerla extensiva á los que por su importancia están llamados en plazo no muy largo á entrar en esta senda de progreso y de ilustración.

Al final de la Ronda de Poniente, en la plazoleta que forma, se ha hundido una piedra de la acequia de desagüe que por allí pasa. Como el hoyo que ha resultado, está justamente en el paraje de más acceso de aquel vecindario, es indispensable hacerlo desaparecer cuanto antes.

Ayer contrajeron matrimonio en la capilla de la Purísima de la Santa Iglesia D. Arnaldo Garau y Vidal con D.<sup>a</sup> María Mut. Deseámosles suma felicidad.

Ha sido nombrado para ocupar la dignidad de Maestrescuela que dejó vacante el Sr. Rullán en esta Santa Iglesia, el canónigo de la misma D. Joaquín Dameto y Dezcallar.

Entre las piezas que tocará esta mañana en el paseo del Borne la música del Regimiento de Filipinas si el tiempo no lo impide figura la que se titula «Los sucesos de Baden-Baden».

La guardia municipal atrapó ayer á una joven que había recobrado una deuda apoderándose de una gallina, la que vendió á un vecino del Molinar.

Como el asunto no es claro, el Sr. Alcalde oír lo que corresponda y dará providencia.

Los señores Martínez y Planas, del comercio de esta plaza, han sido agraciados con la representación de la compañía de seguros *La Unión Comercial*, domiciliada en Inglaterra y que cuenta con el respetable capital de 62 millones y medio de pesetas, la cual acaba de establecer su ramo marítimo en España.

Creemos que la nueva compañía tendrá en Palma digna y acertada representación.

### Sesión del Ayuntamiento

La del viernes se celebró bajo la presidencia del Alcalde Sr. Guasp y con asistencia de los concejales señores Barceló y Rungaldier, Bauzá (D. Miguel y D. José), Salvá, Cortés, Perez, Ramis, Vaquer, Serra, Marimón, Gamundí y Bisañez.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se autorizó el consentimiento prestado para que pueda ingresar en el servicio activo del ejército el mozo Juan Calleja.

Se acordó elevar á completas las escuelas municipales incompletas, pendientes de provisión.

En vista del oficio del Sr. Juez instructor correspondiente el Ayuntamiento acordó manifestar que no quería formar parte de la causa que se sigue contra los periódicos *El Isleño* y *La Opción* por el artículo *Una ignominia*.

Se aprobó la distribución mensual de fondos.

Se acordó conceder una pensión de 400 pesetas anuales á los huérfanos del que fué jefe de la Guardia municipal nocturna D. Vicente García, entendiéndose que respecto de los varones caduca á los 18 años y respecto de las hembras al contraer matrimonio y que las porciones acrecerán al que quede con derecho.

El Sr. Alcalde dió cuenta de los servicios prestados por el Jefe de la guardia nocturna Sr. Ripoll acordándose significarle el gusto con que la corporación había visto sus activas pesquisas y concederle una gratificación de 150 pesetas como muestra de gratitud y como reembolso de los gastos que hizo.

Y se tomaron otros acuerdos de menor importancia, levantándose la sesión.

### Publicaciones oficiales

#### Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 12 del actual:

- Aviso sobre la suscripción á la Gaceta Agrícola del ministerio de Fomento.
- Subastas de acopios para la conservación de carreteras.
- Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.
- Canje de efectos timbrados.
- Admisión de cupones de la deuda pública.
- Gastos de obras municipales de Palma.
- Venta de parte indivisa de una casa de La Puebla.
- Inscripciones en el Registro civil de Palma.
- Anuncio de la formación del reparto de consumos del extradió de esta ciudad.

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 del actual:

- Gracia y Justicia.*—Real orden jubilando á D. Tomás Dozal, registrador de la propiedad de Orense.
- Gobernación.*—Real orden alzando la suspensión del Ayuntamiento de Benarrabá (Málaga.)
- Fomento.*—Real orden disponiendo que se anuncie á traslación las cátedras de lengua inglesa vacantes en los Institutos del Cardenal Cisneros y de Valencia, y las de lengua francesa en la Escuela de Comercio de Barcelona.

### Sociedades y Corporaciones

**Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza de las Baleares**  
Secretaría.—De conformidad con lo prevenido por el Real decreto de 22 de Noviembre que acaba de fenecer, se celebrarán en este Instituto durante la segunda quincena del mes de Enero próximo, exámenes de prueba de asignaturas de segunda enseñanza para los que habiendo hecho sus estudios privadamente aspiren á obtener su validez académica. Los que se hallen en este caso deberán presentar en esta Secretaría, dentro de los quince primeros días hábiles de dicho mes de Enero, de nueve á doce de la mañana, la correspondiente instancia dirigida al Ilmo. Sr. Director del establecimiento.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director se anuncia para general conocimiento.

Palma 14 de Diciembre de 1889.—El Secretario, Antonio Mestres y Gomez.

### Ayuntamiento de Palma

Este Ayuntamiento ha acordado ampliar hasta el día 31 de este mes el plazo concedido á los acreedores municipales para que comparezcan con el objeto de proceder al reconocimiento y liquidación en su caso de sus respectivos alcances y para que se sirvan manifestar si aceptarían en pago Bonos municipales emitidos en las condiciones que expresan los anuncios publicados en 24 de Setiembre y 29 de Octubre últimos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados. Palma 14 Diciembre 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Secretario.

### Pasatiempos

Le preguntaron á una joven tímida si se acordaba de su primer amor.

—No—respondió bajando los ojos;—á los once años tuve una fiebre tifoidea, que me hizo perder la memoria.

\*\*

Reflexiones de un vendedor de leche.

—¡Cosa más rara! El agua es natural, la leche también; y sin embargo, en cuanto las mezclo, me acusan de falsificación.

\*\*

Gedeón en la Exposición de París:

—Fíjate en ese caballero—le dice su amigo.

—¿Quién es?

—M. Eiffel.

—¿Caramba!.... Yo me lo figuraba mucho más grande.

\*\*

El marido regala á su mujer unas magníficas ligas bordadas en oro.

—¡Oh, son preciosas!-- dice la esposa.—¡No me las pondré nunca para salir á la calle!

—¿Por qué?

—Porque me las robarían.

### Cultos

#### Jubileo de Cuarenta Horas

En la Concepción concluye; exposición á las seis y á las diez misa mayor con música y sermón por D. Enrique Reig; por la tarde á las cinco, un rato de meditación, la coronilla de las doce estrellas, sermón por un Padre de la Compañía de Jesús y después la reserva precedida de Te-Deum.

En San Francisco continúa; exposición á las seis, misa mayor con sermón por D. Bernardo Matas; por la tarde á las cinco y media la corona de la Virgen, después meditación, la estación y la reserva.

#### Otras funciones

En la Catedral, por la mañana se publicará la Bula de la Santa Cruzada, y después la misa mayor en la que predicará D. Matías Compañy.

En Santa Eulalia, fiesta á la Inmaculada; á las diez misa mayor solemne; al anoche, se cantará coronilla y el ejercicio de la Purísima, con música y exposición.

En las Capuchinas, fiesta al mismo misterio; á las diez misa mayor con música y sermón por el P. Melchor Planas.

En Montesión por la tarde el ejercicio de costumbre.

En el Socorro, por lo tarde, el Amparo de María.

En la Merced, por la tarde el ejercicio de la Esclavitud Mariana.

En Santa Clara, al anoche, el ejercicio del día 15 dedicado á la Asunción de la Virgen.

En San Felipe Neri fiesta notiva en obsequio de Nuestra Señora del Carmen. A las diez se cantará la misa mayor con exposición del San-

tísimo Sacramento y sermón, que predicará el P. Francisco Salvá.

#### Visita á la Corte de María

En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

Lunes 16.—El jubileo de cuarenta horas concluye en San Francisco: exposición á las seis, y en seguida las adoraciones al Santísimo; á las diez misa mayor, y concluida, se dará principio á la novena del Nacimiento del Señor, durante una misa; por la tarde á las cinco y tres cuartos, el ejercicio de la Felicitación Sabatina, con sermón; después se cantará por la orquesta la coronilla de las doce estrellas, la letanía lauretana, la estación, los gozos de la Purísima, concluyendo con la solemne reserva precedida de procesión y Te-Deum.

La novena del Nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo empezará: en la Consolación (calle de San Cayetano), á las siete de la mañana, en San Juan á la misma hora, en San Nicolás á las once y tres cuartos, en el Santo Hospital, á las diez y media, y se repetirá al anoche, en las Capuchinas á las cinco y cuarto de la tarde, con música y sermón por el P. Melchor Planas, en el Socorro á las cinco y media de la mañana y al anoche; en San Jaime, San Miguel y San Felipe Neri al noche.

#### Visita á la Corte de María

En las Teresas, á la Virgen del Carmen.

### Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

Día 11.—Varones, uno; hembras, cuatro.

#### Defunciones

Día 14

F. Miguel Roser Jaime, casado, de 62 años, Termino, de catarro.

Francisco Matas Homar, casado, de 51 años, Rambla, de erisipela.

Andrés Roa Sastre, soltero, de 40 años, calle de Ribera, de tuberculosis.

Margarita Verjer Riera, de 21 días, calle de Berard, de viruela.

#### Hospital Civil

Día 14

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, un varón.—Altas, dos varones.

En la sala de variolosos no ocurre novedad.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Acelajada en los altos; espesos nublados en los bajos por todo el círculo: horizontes cerrados á excepción del N. E. llueve en el mar y en dos puntos de la costa de levante. Un largo cejo de niebla al S. cariz tempestuoso.

Idem del viento.—Tramontana fresquita.

Idem de la mar.—Llana en el seno, rizada en los medios más alta fuera de cabos.

Buques á la vista.—Entra una polacra goleta. Derriba un laud viajero salido ayer.

Vigla de Portopt.—Anuncia un buque mercante de vela español por la parte de poniente.

#### Movimiento de buques

Día 14

#### FONDEADOS

Vapor español *Lulio*, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 26 trip., 31 pas. y valija de Barcelona en 13 horas.

#### DESPACHADOS

Vapor español, *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Bosch, con 25 trip., y valija, para Ibiza y Alicante.

#### Matachero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 14

Bueyes, 5.—Toros, 1.—Terneras, 1.—Carneros, 6.—Ovejas, 18.—Borregos, 2.—Corderos, 122.—Cabras, 13.—Cegajos, 8.—Cerdos, 17.—Cerdas, 10.

### Teatro Principal

Compañía de don José Valero

Por la tarde el drama en siete cuadros

DON JUAN TENORIO

A las tres y media.

Por la noche

EL REY Y EL AVENTURERO

A las ocho.

### Teatro-Circo Balear

Función para hoy.—5.<sup>a</sup> de abono

La ópera en cinco actos

FAUST

A las 7 y media.

### COK

procedente de la fábrica del gas

Se vende, puesto á domicilio, á igual precio y calidad que en dicha fábrica, en la *Casamata* posterior á la plaza de toros.

Se sirve, también á domicilio, leña de pino y de olivo, habiéndola de esta última propósito para cocinas económicas y estufas pequeñas.

Los encargos se sirven con prontitud, avisando en el local de la venta ó calle de la Misión, núm. 1.

30—28—a

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 14—8 mañana.

Barómetro.	761.1	mm.
Termómetro seco.	11.0	grados.
Id. húmedo.	10.2	id.
Mínima.	6.6	id.
Reflector.	4.1	id.
Dirección del viento.	N. E.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	5'1	mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**  
Para Barcelona, mártés 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia.  
Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

DINERO	
Palma 14 de Diciembre	
Crédito Balear.	118'00
Cambio Mallorca.	87'00
Ferro-carriles de Mallorca.	64'00
Alumbrado por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	255'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	107'00
Bonos Municipales.	47'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	54'00
Madrid 14 Diciembre (Cotización oficial)	
4 p perpetuo interior.	74 65
4 p amortizable.	58'80
Billetes hipotecarios de Cuba.	126 10
Banco de España.	413' 0
Tabacos.	nominal. 105'00
Barcelona 14 Diciembre (Cotización de la tarde)	
4 p perpetuo interior.	fin. 74 10
4 p perpetuo exterior.	id. 76'00
4 p amortizable.	59'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	105 87
Banco Hispano-Colonial.	fin. 60 60
Ferro-carriles del Norte.	id. 83'30
Paris 14 Diciembre	
4 p español.	72'81
Panamá.	65 01

**HOJAS DEL CALENDARIO**

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Cuarto menguante el 15. Luna nueva el 22. Sol: sale á las 7 h. 19. Pónese á las 4 h. 32.	Cuarto menguante el 15. Luna nueva el 22. Sol: sale á las 7 h. 20 m. Pónese á las 4 h. 32.
HOY <b>15</b>	MAÑANA <b>16</b>
1885.—Muere en Madrid el ilustre escritor Pedro de la Hoz.	1831.—Erupción del Volcubio
DOMINGO	LUNES
349) Stos. Eusebio ob. (18 y mr., y Maximino cfs.	359) Sts. Valentín mr., (18 y sta. Albina vg. y mr.

**Vapores-correos**  
FRANCESES  
Saldrá de Barcelona el 15 Diciembre para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés

**Bearn**

Admite carga y pasajeros.  
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.  
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

**Linea de vapores**

TRASATLÁNTICOS  
DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA  
Para Puerto-Rico, Habana y Matanzas, saldrá de Barcelona el día 20 del corriente el grandioso vapor de acero, de 4.500 toneladas, A. I. del Lloyd,

**Miguel M. Pinillos**

Para Puerto Rico, Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona á primeros de Enero el grandioso vapor de acero, de 5.000 toneladas, A. I. del Lloyd,

**Conde Wifredo**

Admiten carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.—Habana, 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35.

Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

**LÍNEA REGULAR**  
de Vapores Trasatlánticos  
DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS

Saldrá del puerto de Barcelona el 20 de Diciembre el grandioso y veloz vapor

**Ponce de León**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga ha de remitirse á Barcelona el martes 17 del corriente.

Admite carga y pasajeros.

**Véndese:** Una galerita, de cuatro asientos en el interior y dos delanteros. Está en buen estado de conservación.

Darán razón, Conquistador, 32, principal.

**Compañía inglesa**

de Seguros Marítimos, La Unión Comercial, Londres  
CAPITAL, PESETAS 62 500.000  
Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

**El tricófero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Carruaje.**—Sale uno de la calle de Mesquida cada media hora para el Terreno empezando á las 7 1/4 de la mañana.

**Excelsior**

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO  
Se regula á sí mismo por la temperatura del aire.

Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tisis, VIRUELA, etc.

Impide la podredumbre, mohosidad, etc.

Extermina la polilla, moscas, etc.

Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.

Se vende

**Droguería de JOSE JUAN**

(Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

Agente á Puerto del Rey, y Mar 23

Á los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes.

**Fábrica de Estuchería y Cajería**

Existencias en todas clases y tamaños.  
Se construyen de momento según medida.  
Precios reducidos—Planells y F6—Olmos.

**A los fabricantes de calzado**

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.

Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.

Fábrica de Planells y F6, Olmos.

**La calvicie ha muerto**

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO Y MARTÍNEZ.

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales.

El que pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, entresu lo.—Valencia

NOTA. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

23

**A los que padecen de los pies**

**Nicolás Ferrelló**

PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

Honorarios módicos.

Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.

Calle de Juanot Colo número 36, 1.º, Palma.

**Venta**

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.  
En esta imprenta informarán.

**Helvetia**

COMPANIA DE SEGUROS GENERALES

Domiciliada en San Gall (Suiza)

Capital Social francos. . . . . 10.000.000  
Fondo de reserva francos. . . . . 2.063.300

Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.

Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

**Italia**

SOCIEDAD DE SEGUROS MARÍTIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES

Domiciliada en Génova

Capital Social francos. . . . . 8.000.000  
Fondo de reserva francos. . . . . 2.000.000

**A. CARBONELL**  
MÉDICO-CIRUJANO.—DENTISTA

Se tratan las enfermedades de la boca y las que tienen relación con ellas. Se cura la caries (muela picada), raras veces se extraen las muelas, y si se desea se hace sin dolor por un procedimiento exclusivo de mi práctica.

Se montan dientes y dentaduras sobre oro, platino y caoutchouc, de sistemas variados, siempre útiles para comer y hablar y no se distinguen de los naturales.

Recibe de diez á cinco de la tarde. Fonda Balear, Palma.

**L' UNION**

**Compañía francesa de Seguros contra Incendios**

FUNDADA EN 1828

DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15

Capital, reservas y primas á cobrar. . . . . 72.646.000 de ptas.  
Capital social. . . . . 10.000.000 "  
Reservas. . . . . 5.845.000 "  
Primas en Cartera. . . . . 56.801.000 "

61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

**Sucursal Española**

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Dirección particular en Madrid, Cármen, 10.

Subdirectores en todas las provincias.

Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía.

**DE OPORTUNIDAD**

Don Antonio Esteva y Oliver, dueño de la acreditada fábrica de confituras, establecida en la calle del Socorro 46, ofrece al público un variado surtido de dulces de todas clases, bombones de frutas y de Chocolate al estilo de París «pero fabricados en dicho establecimiento».

Turrone de veinte clases diferentes, de superior calidad. Entre ellas las hay á precios muy módicos.

Barquillos de una infinidad de clases y precios.

Tortas de mazapán de Toledo con peso de 200 gramos y Cocas al estilo del país á precios ínfimos, más baratos que lo que lo puede estar el almendrón. Aviso á todas aquellas familias que tienen la costumbre de confeccionarlas en casa y suelen tener por resultado sacar de dos artículos buenos una mala mezcla.

Frutas glasadas, cristalizadas, al natural, jaleas.

Precios excepcionales de exportación, solamente por la última quincena de Diciembre.

Se servirán y expedirán los pedidos que de los pueblos del interior tengan á bien solicitarse con la puntualidad y esmero que la casa tiene acreditado.

**PENSIONISTAS DE ULTRAMAR**

Los Sres. José Lacret Morlot

Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compan valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—36

**Una operación particular**

es el separarse las cejas que las tenga muy pobladas y le dán entreciejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio Imperial Prodró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.